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Estará Gómez Palacio mejor
comunicado



• Se realizaron cortes,
conexiones y desvíos de la
circulación del tren para
continuar con los trabajos.

COMARCA LAGUNERA.- 
La obra Paso Inferior 5 de Mayo de

Gómez Palacio, inició su fase final,
luego de abrirse ventanas en el tráfico
ferroviario en su línea México- Ciudad
Juárez, con la intención de continuar
los trabajos, informó la secretaria de
Comunicaciones y Obras Públicas del
Estado de Durango (SECOPE), Ana Rosa
Hernández Rentería.

Y es que, gracias a la coordinación
del Gobierno del Estado, encabezado
por Esteban Villegas Villarreal, con el
Grupo de Transportes Mexicanos
(conocido anteriormente como
Ferromex), es cómo se logró acordar
tres ventanas o interrupciones durante
esta última semana, y de manera
particular el pasado 25 de diciembre,
en la circulación normal del tren, para
poder trabajar en dicha obra que había
sido dejado inconclusa por la
administración anterior.

La titular de SECOPE detalló que la
primera interrupción tuvo lugar el
pasado miércoles 20 de diciembre, de
las 8:00 a las 11:30 horas, habilitando
el ramal de desvío por donde
transitará el ferrocarril durante las
próximas 10 semanas, quedando listo
para el proceso de corte-conexión-
desvío en el extremo sur del paso
vehicular.

La segunda venta fue en el extremo
norte, donde se interrumpió el tránsito
de las 12;15 a las 15:20 horas, para
preparar el mismo proceso. 

Ana Rosa Hernández Rentería
puntualizó que la tercera interrupción
o ventana se hizo ayer y los trabajos se
hicieron simultáneamente en ambos
extremos (sur y norte), agilizando así
la terminación de esta importante

obra para inicios del año 2024.
El proceso corte-conexión-desvío se

realizó por la empresa contratista y
apoyo del personal de Ferromex, con
una supervisión muy rígida de acuerdo
a este tipo de procesos por personal de
SECOPE, técnicos de la propia empresa
y el responsable Técnico del Proyecto

Es así, que desde el 25 de diciembre
y por un espacio de 10 semanas, el
ferrocarril transitará en este tramo del
puente, por el ramal de desvío con
seguridad, tal y como se tenía previsto,
con el objetivo de concluir en los
próximos días, la obra Paso Inferior 5
de Mayo.
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Estará Gómez Palacio mejor comunicado
con el Gobierno de Esteban
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• Ofrece opciones de
estancia para disfrutar del
Eclipse Total Solar el
próximo año

Con gastronomía, artesanías y
lugares más representativos de las
diferentes regiones, Durango lució en
el “Festival Navideño Turístico 2023”
en la Ciudad de México, con una
muestra de cultura, tradición y
productos que se exhibieron en un
corredor comercial en los andadores
del Bosque de Chapultepec con la
participación los estados de la
República Mexicana.  

Así lo dio a conocer la secretaria de
Turismo, Elisa Haro Ruíz, quien indicó
que debido al gran éxito que se tuvo a
inicios de año, en el festival anterior
que se realizó en Paseo de la Reforma,
Durango volvió a ser llamado para ser
parte de este proyecto, con espacio
dentro de los stands de este Festival
Navideño. 

La secretaria de Turismo,  resaltó que
gracias al empuje del gobernador
Esteban Villegas de seguir
posicionando a Durango como una
entidad turística y de la industria
fílmica, gracias a este trabajo en
conjunto, cada vez hay mayor interés
de extranjeros y locales de querer

visitar el estado.
Agregó que en este Festival Navideño

se cuenta con la participación de 26
estados del país, expuestos en la
primera sección del Bosque de
Chapultepec, evento quede realizó del
12 al 17 de diciembre, donde se tuvo
una afluencia aproximada de 250 mil
a 400 mil personas, las cuales
recorrieron todas las exposiciones para
conocer un poco más de México y
Durango.  

“Nuestra gastronomía, y artesanías
más representativas del estado saldrán
a relucir en esta muestra de cultura y
tradición que invita a la gente  a querer
conocer un poco más del estado y
sobre todo de nuestros municipios: el
caldillo durangueño, el mezcal,
gorditas, jamoncillos, y un sinfín de

platillos y bebidas que son parte de las
muestras que Durango tiene para
ofrecer al mundo”, señaló. 

Agregó que entre los  atractivos
turísticos que se promocionaron ,
fueron el Paseo del Viejo Oeste, los
museos con gran valor histórico, el
Puente de Ojuela en Mapimí, la
naturaleza de la Sierra Madre, y el
Centro de la ciudad, donde se pueden
apreciar edificios coloniales y que sin
duda enamoran a todo aquel que lo
visita.

Además de promocionar el Eclipse
Solar del 2024, el cual es uno de los
eventos más esperados por todo el
mundo, se tienen contempladas visitas
de todos los países, como China, Corea,
Estados Unidos, entre otros, que se
esperan para el próximo año.

Sobresalió Durango en el Festival
Navideño Turístico 2023 en la CDMX
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Por: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.-

Mauricio Holguín Herrera, Secretario
del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), informó sobre el incremento de
impuestos en productos y servicios
especiales, especialmente en la
gasolina, lo que se traducirá en un
aumento en algunos productos
durante los próximos dos meses.

"Observamos un incremento del 4.3
por ciento en impuestos para
productos especiales y servicios,
especialmente en la gasolina, lo cual
nos preocupa considerablemente. Se
ha anunciado también para refrescos y
cigarros, pero la cuestión de la
gasolina es lo que influye en el
aumento de todos los productos; esto
encubre un aumento en la inflación."

Holguín mencionó que en Durango,
la gasolina se sitúa entre los 22 y 25
pesos en algunos puntos de venta, lo
que hará que los primeros meses del
año sean desafiantes:

"En Durango, ya tenemos la gasolina
entre 22 y 25 pesos en algunas
gasolineras. Esto genera una inflación
inminente y complicada de frenar
durante los primeros meses del 2024.
Estaremos atentos a cómo fluctúan los
precios, pero siempre hay un aumento
en los demás productos derivado de la
gasolina", añadió.

Finalmente, Holguín Herrera
mencionó que en enero del 2024 se
incrementarán todos los impuestos
especiales. Sin embargo, durante los
próximos quince días y en los primeros
dos meses, estaremos observando la
fluctuación de precios en la mayoría de
los productos.

En los próximos quince días y durante
los primeros dos meses estaremos
observando la fluctuación de precios
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•        Tienen que enfocarse
en el impuesto predial y el
derecho por servicio de agua
potable

“A mayores ingresos propios,
mayores recursos federales recibirán
los municipios, por ello, fuimos muy
insistentes con los presidentes
municipales y sus tesoreros, para que
cobren las contribuciones que la Ley
les faculta”, señaló la diputada Paty
Jiménez Delgado.

En este sentido, la vocal de la
Comisión de Hacienda, Presupuesto y
Cuenta Pública, consideró que los
ayuntamientos  deben  enfocarse en

recaudar el impuesto predial y el
derecho por servicio de agua potable.

De esta manera, puso como ejemplo
los municipios más grandes, como es
Durango capital, el cual rebasa los tres
mil 764 millones de pesos como
ingresos por recaudar para el año
2024, de los cuales el 39.06 por ciento
son propios a través de  impuestos,
derechos, productos,
aprovechamientos y contribuciones de
mejoras.

En cuanto al municipio de Gómez
Palacio, detalló que el dictamen
presenta una proyección de ingresos
por dos mil 250 millones de pesos de
los cuales el 37.30 por ciento son
ingresos propios.

En lo que se refiere al municipio de

Lerdo, su ley,  presenta una proyección
de 830 millones de pesos, de los cuales
el 33.29 por ciento son ingresos
propios.

La legisladora agregó que la Ley de
Ingresos del Estado de Durango,
presenta una recaudación para el año
2024 de 40 mil 952 millones de pesos,
de los cuales el 12.03 por ciento son
ingresos propios.

Pero aclaró que no presenta
impuestos nuevos, solo se amplía el
padrón de contribuyentes,
especialmente en los servicios de
hospedaje al agregar casas habitación
y departamentos, incluyendo los
servicios que se contratan por
plataformas o aplicaciones
tecnológicas, informáticas o similares.

Municipios deben mejorar
recaudación de ingresos
propios: Paty Jiménez



Por Johan Unzueta - Zero
A medida que nos acercamos al fin de

año, es crucial reflexionar sobre
nuestras tradiciones y su impacto en
la seguridad y el bienestar de todos. En
este sentido, autoridades y expertos en
salud han emitido un llamado a la
precaución, solicitando a la comunidad
que evite el uso de pirotecnia durante
las celebraciones de Año Nuevo.

El uso de fuegos artificiales conlleva
riesgos significativos para la salud,
especialmente para aquellos que
padecen problemas respiratorios como
el asma. Las partículas finas liberadas
durante la combustión de la pirotecnia
pueden agravar condiciones
preexistentes y afectar la calidad del
aire.

Además, los efectos nocivos se
extienden al medio ambiente,
contribuyendo a la contaminación del
aire y generando residuos tóxicos. La
pirotecnia tradicional a menudo
contiene metales pesados y otras
sustancias perjudiciales que pueden
afectar negativamente a la flora y
fauna.

Otro aspecto a considerar es el
impacto que los fuegos artificiales
tienen en los animales, especialmente
en mascotas y fauna silvestre. El
estruendo y las luces repentinas
pueden causar ansiedad, estrés y, en
algunos casos, lesiones físicas a los
animales. Optar por celebraciones sin
pirotecnia ayuda a proteger a nuestras
mascotas y preservar la biodiversidad.

Además, despedir el año con tiros al
aire, una tradición arraigada,
representa un peligro para todas las
familias, ya que miles de balas
perdidas viajan en el aire, aumentando
la probabilidad de que caigan sobre
personas que disfrutan de un
momento familiar.

En lugar de recurrir a la pirotecnia,
existen diversas alternativas para dar
la bienvenida al Año Nuevo de manera
segura y festiva. Organizar eventos
comunitarios, disfrutar de
espectáculos de luces profesionales o
simplemente reunirse con amigos y
familiares para compartir buenos
momentos son opciones que
promueven la diversión sin

comprometer la seguridad y el
bienestar.

Este llamado a evitar el uso de
pirotecnia no solo proviene de las
autoridades, sino que es un
compromiso colectivo para fomentar
celebraciones responsables y
sostenibles. Cada individuo puede
contribuir a crear un ambiente festivo
sin poner en riesgo la salud, el medio
ambiente y el bienestar de quienes nos
rodean.

En este Año Nuevo, tomemos
decisiones conscientes para construir
un futuro más seguro y saludable.
¡Celebremos juntos de una manera
que refleje nuestro compromiso con el
cuidado de nuestra comunidad y
nuestro entorno!
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Celebremos un Año Nuevo Seguro y Saludable
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DURANGO, DGO
El frente frío número 19 y gradientes

de presión regional provocarán vientos
de 30-50 km/h en el litoral de
Tamaulipas y de 40-60 km/h con
tolvaneras en diversas áreas,

incluyendo Baja California, Sonora,
Chihuahua, Coahuila, Durango,
Zacatecas, Aguascalientes, San Luis
Potosí, Guanajuato, Querétaro,
Hidalgo, Estado de México, Ciudad de
México, Tlaxcala, Puebla y Veracruz.

La masa de aire frío asociada al frente
frío 19 provocará temperaturas
mínimas de -10 a -5 °C con heladas en
las sierras de Sonora, Chihuahua y
Durango durante la madrugada del
miércoles.

Masa de aire polar cubre México
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• Pavimentan a la
fecha más de 700 mil m²

Con más de 700 mil metros
cuadrados de pavimentación a la
fecha, vamos por el millón de metros
cuadrados en 2024, por un Durango
más chulo, limpio y ordenado para la
gran familia duranguense, porque la
palabra se honra y los acuerdos se

cumplen, afirmó Toño Ochoa.
Al hacer un balance de los resultados

de este año, aseguró que hoy las calles
de la ciudad se encuentran más chulas,
con un mejor tránsito vehicular y
sobre todo en paz y tranquilidad para
los peatones.

Dejó claro que no sólo en el primer
cuadro de la ciudad se han mejorado
las calles, sino también en las colonias
de la periferia, fraccionamientos y
poblados con el rastreo de caminos en

más de tres millones 781 mil metros
cuadrados, porque todas las familias
merecen vivir dignamente.

Pavimentación con concreto
hidráulico en colonias como
Ampliación PRI, José Revueltas,
Refugio; con otras técnicas en calles
principales y alimentadoras, vialidades
y bulevares, como Dolores del Río,
Cima, Francisco Villa, Cuitláhuac, entre
otras, hacen de Durango una ciudad
con mejor conectividad vial.

Llegaremos al millón de m² de pavimentación
para la gran familia duranguense: Toño Ochoa
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• Atienden a personas
que más lo necesitan con
más operativos

Ante las bajas temperaturas de la
actual temporada invernal, Toño
Ochoa intensificó a través de DIF
Municipal los operativos en la capital
para detectar y atender a personas que
viven en situación de calle, porque un
duranguense nunca deja solo a otro
duranguense.

A través del área de Atención a
Personas en Situación de Calle del DIF
Municipal se trabaja para garantizar la
atención a los más vulnerables, a
quienes se pone a disposición los
albergues para resguardarse,
alimentarse y abrigarse.

Estos operativos incluyen la entrega
de alimentos y bebidas calientes, ropa
abrigadora, cobijas y para quienes lo
acepten, traslado a albergues para
resguardarse de las inclemencias del
tiempo; resaltó por su parte Lupita

Ochoa, presidenta del DIF Municipal.
El apoyo humanitario y asistencial se

da las 24 horas del día, los siete días de
la semana; sin embargo, hizo un

llamado a la solidaridad y colaboración
de la comunidad para enfrentar y
superar juntos el invierno a fin de que
nadie se quede desamparado.

En casa damos abrigo a los
más vulnerables: Toño Ochoa
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• Genera unión y
colaboración entre
duranguenses y el gobierno
municipal, más obras para la
gran familia

En la colonia Bosques del Nayar se
acabaron los días de batallar por el
drenaje para las familias de la calle
Sabino, gracias al programa “Mano a

mano” de AMD que construye una
nueva red para el servicio de
alcantarillado, informó Toño Ochoa.

la mano de obra y maquinaria del
municipio, así como la colaboración de
los vecinos al brindar los materiales, se
realizan estas obras con 200 mil pesos
para 123 metros lineales de tubería de
PVC sanitario, la instalación de 12
descargas domiciliarias y la
construcción de dos pozos de visita.

“Esto es gracias a la unión de
duranguenses y Gobierno, que
trabajamos mano a mano para seguir
mejorando la vida de la gran familia”,
expresó Toño Ochoa.

El director de Aguas del Municipio de
Durango (AMD), Rodolfo Corrujedo,
manifestó que en equipo con la
sociedad continuará generando más
obras en el 2024 para que tengan
servicios básicos de calidad en todos
sus hogares.

Cuentan familias duranguenses con
más servicios de calidad: Toño Ochoa
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Por: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.-

Un total de ocho vehículos de
bomberos y tres unidades de rescate
fueron utilizados para controlar el
incendio de ayer en el fraccionamiento
Las Palmas, donde alrededor de 70
autos en desuso se consumieron en
llamas, según informó el comandante

operativo de la Dirección Municipal de
Protección Civil y Bomberos de
Durango, Francisco Cisneros.

"Sí, ayer, aproximadamente a las 6:30
de la tarde, recibimos una alerta sobre
un incendio en un lote baldío, así fue
reportado inicialmente. El personal
asignado en ese sector acudió de
inmediato al lugar, verificando que
varios vehículos ardían dentro de un

lote cercado. Por esta razón,
solicitamos apoyo y acudieron al lugar
alrededor de 8 vehículos de bomberos
y tres de rescate", precisó.

Explicó que una de las maniobras
que realizaron fue establecer un cerco
para controlar el fuego y evitar su
propagación, ya que, aunque se
encontraba en un lote baldío, existía
un alto riesgo de que se extendiera.

Ocho vehículos de bomberos y tres
unidades de rescate se desplegaron para
extinguir un incendio en un lote de autos
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Por: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.-

Los diferentes equipos de Protección
Civil han estado muy activos durante
estos días festivos de Navidad, según
informó el comandante Gustavo
Paredes, jefe de esta dependencia,
quien insta a la ciudadanía a seguir las
indicaciones dadas por la corporación.

"Hemos tenido una participación
muy activa en nuestros equipos,
especialmente en incidentes como

accidentes, volcaduras, rescates de
personas y algunos incendios en casas
y lotes baldíos. Estuvimos muy activos
y pedimos a la ciudadanía que siga
nuestras indicaciones para proteger la
vida y el patrimonio de todos, para su
propia seguridad individual y
colectiva", comentó.

Destacó el trabajo de la dependencia
y reconoció la respuesta, preparación
y profesionalismo de sus elementos,
los cuales fueron fundamentales para
evitar pérdidas de vidas durante esta
temporada.

Al preguntarle sobre algún reporte
de intoxicación por monóxido de
carbono debido al uso de anafres,
comentó:

"Afortunadamente, no tuvimos
ningún reporte. Hemos intensificado
las campañas de seguridad sobre el
uso de anafres y la población ha
reaccionado favorablemente. No se ha
presentado ningún incidente
reportado, pero seguimos instando a la
población a tener precaución al usar
anafres, ya que el frío continuará en
estos días", concluyó.

Mucha actividad por parte de
Protección Civil en estos días navideños



Por: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.-

Emiliano González Martínez, titular
de la Dirección Municipal de Servicios
Públicos, informó  que luego de la
navidad se generaron
aproximadamente 600 toneladas de
basura, casi 60 por ciento más de lo
habitual, así mismo lamentó lo
ocurrido en el centro histórico y dijo ,
ya se toman cartas en el asunto.

"Decirles que aumentó
considerablemente el residuo sólido
urbano, generalmente son  540
toneladas las que se generan dentro
dentro de la mancha urbana
diariamente y  está ocasión llegamos a
las 600 toneladas en la planta de
transferencia y pues es  lamentable lo
que pasó en el centro histórico  por lo
hacemos un llamado a la ciudadanía a
que nos ayude a tirar la basura en su
lugar".

Con respecto a tema de lo ocurrido
en el centro histórico el director dijo
que ya se habló con los  comerciantes,
con el Secretario del Ayuntamiento y
con el Director de Actividades
Económicas para tomar cartas en el
asunto.
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600 toneladas de
basura dejó la navidad
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• El director del CIFAC
presentó una conferencia y
taller para dar a conocer este
modelo de terapia de juego y
arte

Como parte de las actividades de la
IV Jornada Académica de Terapia
Familiar Sistémica, organizada por la
División de Estudios de Posgrado de la
Facultad de Trabajo Social y bajo la
dirección de Ana Elda Garay Burciaga,
en celebración del 26 Aniversario del
Centro Universitario de Salud Mental,
se extendió una invitación a Hugo
Sáenz Márquez, director del Centro de
Inteligencia Familiar, A. C. (CIFAC), para
presentar el modelo de intervención
denominado "Familias Inteligentes".

Con el propósito de compartir la

historia del proceso de desarrollo de
este modelo de intervención, se llevó
a cabo una conferencia que abordó
cuestiones técnicas, como el uso de la
Escala de Funcionamiento Familiar
creada por Emma Espejel. Durante la
presentación, se abordó el desarrollo
del modelo de intervención, así como
las experiencias derivadas de su
aplicación en áreas donde se ha
identificado la presencia de violencia
en Chihuahua.

Sáenz Márquez explicó que este
modelo se implementa a través de la
terapia de arte y de juego,
demostrando su eficacia en zonas de
alta vulnerabilidad. Se destaca que
constituye una fusión entre el trabajo
comunitario, la psicología social y la
terapia clínica. La presentación ante la
Universidad representa una

oportunidad para que este modelo sea
conocido por un mayor número de
profesionales de la salud mental, dijo.
Afirmó que desde el desarrollo
comunitario se puede replicar en un
amplio espectro, especialmente a
través del juego y el arte, lenguajes
naturales del ser humano.

En relación con el taller, ofrecido a los
egresados de la maestría en Terapia
Familiar, se centró en la familiarización
con técnicas específicas dentro de la
terapia de juego y arte. El objetivo es
que los profesionales adquieran estas
herramientas, simplificando el proceso
para acercarse a las personas y
proporcionarles un enfoque de salud
mental. Se espera que las familias
encuentren los recursos necesarios
para emprender un proceso
terapéutico de manera efectiva.

Presentan en Facultad de
Trabajo Social Modelo de
Familias Inteligentes
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La Escuela de Lenguas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) fue el escenario de la
conferencia titulada "Inteligencia
Artificial en la Educación Superior". El
ponente fue Rafael Lorenzo Martín,
investigador de la Universidad de
Holguín, Cuba. Esta actividad se llevó
a cabo en colaboración con la Red
Durango de Investigadores Educativos,
A.C. (ReDIE).

El evento, denominado "Café ReDIE",
es parte de una serie de actividades
que se presentan en diversas
instituciones interesadas en la
investigación educativa. La directora
de la Escuela de Lenguas, Nadia
Patricia Mejía Rosales, quien forma
parte de esta Red, destacó la
importancia de estos encuentros para

el intercambio de ideas y experiencias
entre pares.

La conferencia habló sobre la
"Inteligencia Artificial", un tema de
creciente relevancia. Se enfatizó la
necesidad de utilizar la IA de manera
ética, reconociéndola como una
herramienta y no como un adversario.
La directora Mejía Rosales subrayó la
importancia de comprender y utilizar
estos instrumentos en la labor
cotidiana, especialmente en el ámbito
educativo.

Por su parte, Miriam Hassel
Rodríguez López, presidenta de la
ReDIE, destacó que estos espacios que
fomentan la actividad de
investigación, en particular en el ramo
educativo, son de gran importancia
para el alumnado. 

Rafael Lorenzo Martín, docente-
investigador de la Universidad de
Holguín, Cuba, desarrolla diversas
líneas de investigación relacionadas
con la IA, incluido el uso del chat GPT,
de ahí que su vinculación y visión de
las prácticas en otros países se
considera fundamental para la
comprensión y aplicación de estas
tecnologías.

En el cierre del evento, la directora de
la Escuela de Lenguas destacó la
relevancia de brindar actualizaciones
constantes, especialmente en un
contexto de avances tecnológicos y
tras la experiencia de la pandemia. El
aprendizaje y el uso adecuado de estas
herramientas se perfilan como
esenciales para aprovechar al máximo
su potencial en el ámbito educativo.

Escuela de Lenguas UJED albergó el
“Café ReDIE”, punto de encuentro
para investigadores educativos
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El museo Ganot-Peschard
ofrece una mirada a la vida
de las poblaciones que
habitaban Durango antes de
la llegada de los españoles,
abarcando más de 15 mil
años de historia en este
espacio.

Texto y fotos: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.-
Durango alberga una amplia

variedad de museos temáticos de gran
interés tanto para los duranguenses
como para los visitantes de otras
regiones. Se suma a esta oferta el
Museo de Arqueología Ganot-Peschard,
ubicado en el corazón del centro
histórico de la ciudad.

Este museo exhibe la vida de las
poblaciones que ocuparon Durango
antes de la llegada de los españoles, lo
que representa más de 15 mil años de
historia. Está dividido en 6 secciones,

cada una con una serie de objetos e
instrumentos hallados en diversas

localidades de la región, ofreciendo
información sobre los grupos

Museo Ganot-Peschard: un viaje por
la historia de Durango y su cultura
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humanos de las culturas Aztatlán,
Chalchihuita, Loma San Gabriel y
Guadiana.

La colección de este museo fue
donada por Jaime Ganot y Alejandro
Perschard, de ahí el nombre del
recinto. Durante cerca de 30 años,
recorrieron el estado de Durango
coleccionando estas piezas. En una de
sus expediciones, encontraron un
entierro de un personaje de élite,
alguien de gran importancia en ese
tiempo.

Desde su inauguración el 2 de agosto
de 1998, este museo forma parte del
programa de enseñanza de la historia
de Durango. Ha recibido a más de 3 mil
visitantes de más de 20 países. Su
principal objetivo es concentrar en un
solo espacio la colección de piezas
arqueológicas provenientes de
distintas partes de nuestro estado.

Las fotografías de arte rupestre que
se exhiben abarcan un amplio periodo
de tiempo, desde el arcaico hasta el
presente. Además, se exponen objetos
de culturas mesoamericanas y
hallazgos regionales, ofreciendo
también una sala de exposiciones
temporales.

El Museo de Arqueología Ganot-
Peschard es parte del Instituto de
Cultura del Estado de Durango y se
encuentra ubicado en Zaragoza 315
Sur, entre 20 de Noviembre y 5 de

Febrero, Zona Centro. Durante la
temporada decembrina, abre sus

puertas de lunes a domingo de 10:00 a
18:00 horas.



MIÉRCOLES 27 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
CULTURA 19

Aunque se retiró de los
escenarios el año pasado, el
artista español mantiene una
agenda cargada con charlas,
reconocimientos a su obra y
componiendo canciones.

Agencias

El cantautor español Joan Manuel
Serrat está a punto de cumplir 80 años
y su energía parece inagotable, a pesar
de haberse retirado de los escenarios
hace un año. Su agenda rebosa de
actividad desde su último concierto en
Barcelona, su ciudad natal, en
diciembre de 2022.

Desde entonces, ha sido el foco de
múltiples homenajes y premios, como
la Medalla de Honor de la Sociedad
General de Autores y Editores (SGAE) o

el Nacional de Cultura del Gobierno
regional de Cataluña.

Pero su vida activa no se limita a
estos reconocimientos; también ha
impartido charlas en la Universidad de
Harvard, mantenido su estrecha
colaboración con la ONG Open Arms,
operando en rescates de inmigrantes
en el Mediterráneo, y ha hecho
apariciones en conciertos de amigos.

"Me he retirado de los escenarios, no
de la vida", aclara Joan Manuel Serrat
a los periodistas que indagan sobre su
jubilación. "Vivo más ocupado que
nunca", confiesa, aunque espera un
ritmo más pausado. "Vivo más
acelerado que en mis días de giras".

El periodista Juan Ramón Iborra,
quien recientemente publicó "A
propósito de Joan Manuel Serrat",
opina que Serrat no ha terminado su
ciclo artístico. "Todavía nos
sorprenderá", asegura. Para Iborra, los
homenajes permiten al cantautor

seguir expresándose, aunque sea más
con palabras que con canciones.

"Serrat no es solo un músico", afirma
Iborra, "es también un referente ético
que no va a desaparecer". Está seguro
de que continuará comunicándose con
su público de diferentes maneras y no
descarta un nuevo disco en el futuro,
aunque descarta giras, una fórmula
que considera "demasiado exigente".

Serrat, consciente de los límites que
impone la edad, se reafirma en su
decisión de retirarse de los escenarios
"con salud y sin urgencias". Se muestra
feliz por haber dedicado su vida a
hacer canciones, algo que sigue
haciendo "en privado". Sin embargo,
reconoce que la vejez es una etapa
desafiante.

"No me agrada mucho el rumbo
hacia el que me dirijo", admite Serrat,
"pero sé que no puedo cambiarlo, así
que intento sacar lo mejor de ello
mientras pueda".

Joan Manuel Serrat: 80 años
entre premios y homenajes
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ATLETISMO

Angel Antonio Torres de la
Cruz: Desafiando los Límites
en el Atletismo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

El atletismo de larga distancia ha
sido testigo de un fenómeno
emocionante en el último año. El
duranguense Angel Antonio Torres de
la Cruz ha dejado su huella en el
deporte con una actuación
extraordinaria en los 10,000 metros,
destacándose entre los mejores en una

EEll   TToonnyy  eennttrree  llooss  mmeejjoorreess  ddeell   22002233  
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disciplina altamente competitiva.
Las marcas establecidas en los 10,000

metros han sido impresionantes y
demuestran la increíble habilidad de
los atletas en esta especialidad. En una
lista selecta de los mejores tiempos,
Torres de la Cruz ha hecho historia al
figurar con una marca formidable de
29:34.02, un logro destacable que lo
coloca entre los talentos emergentes
del atletismo mexicano.

Marcas que Inspirarán Generaciones
La lista de los 10 mejores tiempos en

los 10,000 metros del año 2023
muestra el poderío de los atletas en
esta disciplina. Torres de la Cruz, con
su marca de 29:34.02, se destaca entre
nombres reconocidos en la escena
internacional del atletismo. Es
importante destacar que ocho de las
diez mejores marcas se registraron en
el primer trimestre del año,
subrayando la determinación y el
esfuerzo de estos atletas desde el inicio
de la temporada.

La Importancia del Contexto
La magnitud de este logro se

intensifica al observar que seis de las
diez marcas se llevaron a cabo en
territorio americano. Esto resalta el
nivel competitivo de los eventos
atléticos en este continente,

proporcionando una plataforma para
que atletas como Torres de la Cruz
brillen y demuestren su destreza en el
atletismo de élite.

El Camino hacia los Juegos
Olímpicos

El camino hacia los Juegos Olímpicos
ha sido una constante motivación para
los atletas, y Torres de la Cruz no es la
excepción. La marca mínima requerida
para clasificar y participar en los
próximos Juegos Olímpicos es de
27:00.00, un desafío que representa la
culminación del esfuerzo y la

dedicación de estos deportistas.
El Legado de un Esfuerzo Continuo
Con la fecha límite para clasificarse

fijada en el 30 de junio de 2024, Torres
de la Cruz y otros atletas continúan su
preparación, desafiando sus límites y
buscando alcanzar esta meta
ambiciosa. Su dedicación y desempeño
ejemplar sirven como inspiración para
las generaciones futuras de atletas en
México y en todo el mundo, mostrando
que el trabajo arduo y la pasión
pueden llevar al éxito en el escenario
deportivo global.
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FUTBOL

por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El equipo de Alacranes sigue
fortaleciendo su plantilla de cara a la
emocionante segunda vuelta de la Liga
Premier, y en esta ocasión, anuncian la
incorporación del experimentado
mediocampista Adrián Lozano
Magallanes.

Trayectoria de excelencia
Originario de Torreón, Coahuila,

Lozano Magallanes cuenta con un
amplio recorrido en el fútbol mexicano
de élite. Ha dejado su marca en
equipos emblemáticos como Santos
Laguna, bajo la dirección de Guillermo
Almada, y en Atlético de San Luis. Su
destreza y versatilidad también se han
destacado en la Liga de Expansión,
defendiendo los colores de Toros de
Celaya y Correcaminos de la UAT.

En el último semestre, Lozano se
aventuró en la primera división del
fútbol costarricense, defendiendo con
destreza los colores del Puntarenas FC,
mostrando su versatilidad y
habilidades en diferentes escenarios y
competiciones.

Experiencia internacional y
compromiso nacional

La experiencia internacional de
Lozano también incluye su
participación como seleccionado
nacional, bajo la dirección de Diego
Ramírez Deschamps. Su talento fue
evidente durante su participación en
la Copa del Mundo Sub-20, evento
celebrado en Polonia, donde dejó su
sello y demostró su valía en el terreno
de juego.

Preparación para la segunda mitad
El equipo de Alacranes retoma su

preparación para encarar la segunda
mitad del torneo. Tras unos merecidos
días de descanso para jugadores y
cuerpo técnico, regresan a los
entrenamientos este martes por la
tarde. Se espera que el plantel se

sumerja de lleno en sesiones de
entrenamiento intensivas,
preparándose meticulosamente para
enfrentar los desafíos que se avecinan
en el próximo tramo del campeonato.

La adquisición de Lozano Magallanes
se suma a los esfuerzos del equipo por
fortalecer su plantilla y consolidar una

estrategia que les permita alcanzar sus
metas en esta temporada. Con su
experiencia y habilidades, el
mediocampista se posiciona como una
pieza clave para el equipo, augurando
una segunda mitad del campeonato
llena de emoción y determinación para
Alacranes en la Liga Premier.

AAllaaccrraanneess  aasseegguurraa  aa  AAddrriiáánn  LLoozzaannoo
ppaarraa  llaa  sseegguunnddaa  mmiittaadd  ddee  llaa  tteemmppoorraaddaa
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MAZATLÁN._ 
La ofensiva de Venados de Mazatlán

se quitó una desventaja de cuatro
carreras y como regalo de Navidad le
regaló a su afición un emocionante
triunfo de 7-4 sobre Charros de Jalisco,
en el arranque de la penúltima serie
del rol regular de la Temporada MS
2023-2024 de la Liga ARCO Mexicana
del Pacífico.

De la misma puso en marcha su
última serie en el Teodoro Mariscal en
el presente año.

Venados perdía 4-0 tras celebrarse
tres entradas y media, pero en el cierre
de la cuarta tanda, vino la primera
reacción porteña, cuando lograron
rally de tres carreras.

Ahí, Randy Romero logró doblete
para abrir tanda, Alex Liddi sacó
pasaporte y tras elevado de Ramiro
Peña vinieron imparables de Niño
Vásquez y Jesús “Cacao” Valdez, así
como bola ocupada de José Gaitán para
las producciones de los locales.

Por su parte, el relevo de Venados,
encabezado por un intratable Víctor
Morales, logró apagar los bates
tapatíos.

Eso fue bien aprovechado por la
tropa de Luis Carlos Rivera, que
armaron otro ataque en la sexta, pero

en esta ocasión de cuatro anotaciones
que dejó el Teodoro Mariscal en estado
de ebullición.

Ramiro Peña abrió con hit por la
segunda base, en donde el defensivo
cometió error en su tiro a la inicial, con
lo que Peña ancló en segunda.

Niko Vázquez arrimó a Peña a la
antesala con hit y batazo de Jesús
Valdez por la antesala derivó en error
del defensivo para que el juego se
empatara.

José Alonso Gaitán tocó la bola, pero

el pítcher Humberto Castellanos tiró
mal en su intento por lograr el out en
la tercera base para que Venados
tomara la delantera ante la emoción de
los aficionados.

Daniel Castro elevó la izquierdo y hit
de Leo Germán remitieron las dos
últimas del episodio.

El triunfo le correspondió a Víctor
Morales (4-1), la derrota fue para
Humberto Castellanos (2-4) y el
salvamento se lo quedó Elkin Alcalá
(18).

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  hhaaccee  ssuu  pprrooppiiaa  ffiieessttaa  nnaavviiddeeññaa
eenn  eell   TTeeooddoorroo  MMaarriissccaall   ccoonn  vviibbrraannttee  ttrriiuunnffoo
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TIRO CON ARCO

El arquero nacional obtuvo
plaza olímpica para México
en los Juegos
Panamericanos Santiago
2023

Agencias 

Con tan solo 19 años y dos dentro de
la selección nacional mayor de tiro con
arco, Matías Grande Kalionchiz se
mostró satisfecho y motivado por su
destacado año en 2023, preparándose
para su próximo gran reto: los Juegos
Olímpicos París 2024.

En entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y Deporte
(CONADE), el guanajuatense reflexionó
sobre sus logros durante el año que

MMaattííaass  GGrraannddee  ccoonnssoolliiddaa  uunn
ssoobbrreessaalliieennttee  aaññoo;;   pprreeppaarraa
ssuu  mmiirraa  hhaacciiaa  PPaarrííss  22002244
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está a punto de finalizar, donde se
posicionó como el mejor arquero a
nivel nacional y brilló en los torneos
internacionales más importantes.

“Fue un año de mucho aprendizaje y
mantenimiento de un buen nivel,
adquiriendo la experiencia que
necesitaba. Confirmé que tengo la
capacidad para estar entre los mejores
del mundo; actualmente, ocupo el
puesto 16 en el ranking mundial”,
comentó.

“Alcanzando excelentes resultados:
dos medallas de oro en los Juegos
Centroamericanos San Salvador 2023,
dos platas y un bronce en los Juegos
Panamericanos Santiago 2023, un
cuarto lugar en la Copa del Mundo por
equipos mixtos, un octavo lugar en la
Final de Copas del Mundo y dos
novenos lugares en las Copas del
Mundo”, añadió.

Además de estos logros
trascendentales, Grande Kalionchiz,
concentrado y preparado durante todo
el año en el Centro Nacional de
Desarrollo de Talentos Deportivos y
Alto Rendimiento (CNAR), cerró el 2023
con broche de oro, asegurando la plaza
olímpica individual para los Juegos
Olímpicos París 2024 en territorio
chileno.

“Se han cumplido las metas y estoy
muy motivado para el próximo año, ya
que aseguré el pase olímpico para
México a París 2024. Estos éxitos son
fruto del esfuerzo en el entrenamiento,
el cuerpo técnico aquí en el CNAR, mis
entrenadores Alejandro Vélez y Nicolás
Grande, además de los psicólogos,
fisioterapeutas y médicos. No solo se
trata del tiro con arco, sino también del
trabajo en el gimnasio, la alberca y
otros contrastes”, aseguró.

“El año que viene vamos a ser más
fuertes para conseguir la plaza por
equipos. Me voy muy satisfecho y lleno
de buenos logros y experiencias, lo
cual es lo más importante. He
competido contra excelentes arqueros
a nivel internacional y también he
aprendido de los mejores del mundo”,
añadió.

El talentoso joven aprovechó para
expresar su agradecimiento a CONADE
y a su directora general, Ana Gabriela
Guevara Espinoza, por el apoyo
brindado durante todo el año. También

reveló que antes de París 2024,
competirá en un Campeonato
Continental en busca de la plaza
olímpica por equipos varoniles.

“Estoy muy agradecido con CONADE
por todo el apoyo que nos ha brindado,
especialmente con nuestra directora
general, Ana Guevara, quien nos
permite asistir a todas estas
competencias con la mejor
preparación y recursos disponibles. Ha
respaldado nuestro camino al 100% y

su rol es fundamental, dado que los
compromisos económicos nos llevan a
recorrer todo el mundo”, afirmó.

“Mi gran desafío para 2024 es
desempeñarme de manera excelente
en los Juegos Olímpicos. Sinceramente,
el equipo masculino tiene la mira
puesta en ganar esa plaza por equipos,
la cual se definirá en el Campeonato
Continental en Medellín, programado
para abril. A nivel individual, espero
destacar a lo largo del año”, concluyó.
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Por el inicio de sus
operaciones, la aerolínea
está ofreciendo múltiples
promociones y beneficios
para los pasajeros 

Agencias 

Mexicana de Aviación comenzó su
primer vuelo este 26 de diciembre
desde el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA) hacia Tulum,
Quintana Roo. El avión llegó a su
destino después de una escala en
Mérida debido a las condiciones
climáticas.

La aerolínea ha anunciado beneficios
para las primeras personas que
adquieran boletos para viajar desde el
Estado de México hacia catorce
destinos nacionales disponibles. Entre
estos incentivos se encuentran la
selección de asientos sin costo
adicional, bebidas de cortesía y una
política generosa de equipaje que
incluye hasta 10 kilogramos de

equipaje de mano y 25 kilogramos de
equipaje documentado.

Una de las promociones más
atractivas es la oportunidad de volar
con Mexicana de Aviación a algunos
destinos turísticos populares desde la
capital mexicana por menos de mil
pesos.

Estos son los destinos disponibles
con tarifas inferiores a mil pesos:

- **Ixtapa Zihuatanejo**: desde 572
pesos mexicanos.

- **Acapulco**: desde 769 pesos
mexicanos.

Estos precios incluyen impuestos y
se aplican a vuelos inaugurales con
salida desde el AIFA. Para adquirir los
boletos disponibles, es necesario
visitar la página oficial de Mexicana de
Aviación, donde se encuentra una
sección específica para vuelos hacia
Ciudad Victoria, Acapulco,
Guadalajara, Villahermosa, Ixtapa
Zihuatanejo y Palenque.

Mexicana de Aviación ofrece vuelos

a destinos en once estados de la
República Mexicana, con opciones
como Tijuana, Mazatlán, Monterrey,
Guadalajara, Puerto Vallarta, Ciudad
Victoria, Ixtapa Zihuatanejo, Acapulco,
Villahermosa, Palenque, San Francisco
de Campeche, Mérida, Tulum y
Chetumal.

Es relevante considerar que la
aerolínea, operada por la Secretaría de
Defensa Nacional (Sedena), cuenta
actualmente con cinco aviones en
operación (tres 737-800 y dos
Embraer). Sin embargo, se prevé que
para el próximo año se sumen cinco
aviones Boeing adicionales bajo
contrato con una empresa
estadounidense, según Luis Cresencio
Sandoval, titular de la Sedena.

Después de más de una década de su
suspensión de operaciones y su
posterior declaración de quiebra,
Mexicana de Aviación inicia esta nueva
etapa con una flota renovada y
promete llegar a los principales
destinos turísticos del país, así como a
áreas actualmente no servidas por
otras aerolíneas.

Mexicana de Aviación cuenta con
destinos por menos de mil pesos
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Ralf Schumacher recordó al
ex piloto de Fórmula 1 y
lamentó lo sucedido: “La
vida a veces es injusta”.

Agencias 

El 29 de diciembre se cumplirán diez
años desde el accidente que marcó un
antes y un después en la vida de
Michael Schumacher, pero pocos
tienen detalles sobre la salud del
multicampeón de la Fórmula 1. Uno de
los pocos informados es su hermano,
Ralf, quien esta semana dio una
entrevista en la que evitó revelar
información sobre el estado actual del
ex piloto alemán y, al mismo tiempo,
se distanció del resto de la familia.

“Extraño al Michael de antes. La vida,
a veces, es injusta. Michael tuvo
mucha suerte durante toda su vida.
Pero luego ocurrió este trágico
accidente”, expresó a Bild. “Michael no

era solo mi hermano. Cuando éramos
niños, él también fue mi entrenador y
mentor. Literalmente, me enseñó todo
sobre las carreras de karts. Aunque
había una diferencia de edad de siete
años, siempre estuvo a mi lado.
Corrimos juntos, practicamos
maniobras de adelantamiento y todo
lo relevante en el automovilismo”.

Añadió: “Ha sido una experiencia
significativa para mí, pero, por
supuesto, aún más para sus hijos. La
vida a veces es injusta. Ese día trajo
mucha mala suerte. Este destino ha
cambiado a nuestra familia”.

Para evitar romper el cerco mediático
impuesto por el círculo íntimo del ex
piloto, Ralf evitó hablar sobre la salud
de Michael y compartió que se ha
distanciado de Corina, viendo poco a
sus sobrinos: “Cuando veo a sus hijos,
Gina-Maria y Mick, mi corazón se
alegra”. Asimismo, dejó claro que no
toma decisiones sobre la vida de su
hermano: “Si alguien de la familia
busca mi consejo, estoy aquí. Pero ellos

siguen su propio camino”.
El heptacampeón mundial de

Fórmula 1 sufrió un grave accidente
mientras esquiaba en los Alpes
franceses el 29 de diciembre de 2013,
sufriendo una lesión cerebral grave.
Desde ese momento, no ha vuelto a
hacer apariciones públicas, y su estado
de salud actual permanece en el
desconocimiento general.

Felix Damm, abogado de la familia,
aseguró en una extensa entrevista en
octubre que no habrá un “informe
final” sobre la condición médica del ex
corredor, de 54 años, ya que
consideran que eso no pondría fin a las
especulaciones. Su enfoque siempre ha
sido preservar su intimidad. A lo largo
de los años, han mantenido procesos
legales contra publicaciones que
hablaban sin fundamento sobre la
salud de Michael. Damm expresó
sorpresa por la cantidad de
información errónea generada por los
medios, incluso sin contar con datos
fiables.

A una década del accidente, el hermano
de Michael Schumacher se aleja de la
familia: “Siguen su propio camino”**
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